
  

PROVINCE DE QUÉBEC 
M.R.C. DE LA HAUTE-YAMASKA 
VILLE DE WATERLOO 
 
Procès-verbal de la séance ordinaire du Conseil municipal de la 
ville de Waterloo, tenue le 7 novembre 2023 à 19h00, dans la salle du 
conseil de l'hôtel de ville, 417 rue de la Cour à laquelle sont présents 
madame et messieurs les conseillers suivants : 
Pierre Brien Rémi Raymond Robert Auclair 
Mélanie Malouin André Rainville Louise Côté 
Formant quorum, sous la présidence de monsieur le Maire, Jean-Marie 
Lachapelle. Également présent : Monsieur Louis Verhoef, directeur 
général et greffier.  
 
Mot de Bienvenue 
M le Maire souhaite la bienvenue aux membres du Conseil. 
 

23.11.1 Ouverture de la séance ordinaire du 7 novembre 2023 
Monsieur le Maire déclare la séance ouverte à 19h00 après avoir 
constaté le quorum. 

 
23.11.2 Adoption de l’ordre du jour de la séance ordinaire du 7 novembre 

2023  
Il est proposé par madame Louise Côté et résolu d’adopter l’ordre du 
jour comme suit : 
Présence et quorum. 
1. Ouverture de la séance ordinaire du 7 novembre 2023. 
2. Adoption de l'ordre du jour de la séance ordinaire du 7 novembre 

2023. 
3. Questions du public sur l’ordre du jour. 
4. Adoption du procès-verbal du 10 octobre 2023. 
5. DÉPÔT DE DOCUMENTS  

5.1 Dépôt et ratification des comptes fournisseurs. 
5.2 Procès-verbal du CCU.  
5.3 Estimé budgétaire au 31 décembre 2023. 

6. AVIS DE MOTION 
6.1  23-715-2 – Étalage et activités de ventes temporaires. 

7. ADOPTION DE RÈGLEMENT  
7.1 Règlement d'emprunt 23-946 - Emprunt de 5 625 000 $ 

pour réseau d'aqueduc - Parc industriel Horizon. 
8. FINANCE ET ADMINISTRATION  

8.1 Cotisation annuelle UMQ. 
8.2 Dépôt de demande - PAVL 
8.3 Achat de publicité – Réseaux touristiques 2024. 
8.4 Renouvellement de l’adhésion au réseau Rues Principales. 
8.5 Adhésion à la Chambre de commerce et de l’industrie 

Haute-Yamaska. 
8.6 Adhésion Tourisme Cantons-de-l’Est. 
8.7 Renouvellement Cœur villageois. 
8.8 Programme promotionnel – Tourisme Cantons-de-l’Est. 
8.9 Programme promotionnel – Tourisme Granby et région. 
8.10 Infrastructure du réseau informatique.  
8.11 Achat d’équipements informatiques.  
8.12 Modification réseau récupérateur de chaleur – Aréna. 
8.13 Subventions aux organismes – Volet IX.  

9. ADJUDICATION DE CONTRAT  
9.1 Services professionnels – Aqueduc ch. de l’Horizon et rue 

Nadeau. 
9.2 Services professionnels – Rue Western. 



  

9.3 Achat d’un logiciel pour taxation compteurs d’eau. 
9.4 Convention de mandat – Avocats – Loi 25. 
9.5 Directive de changement #4 – Beaulac, des Flandres. 
9.6 Réaménagement des bureaux de la SAAQ. 

10. SERVICE DU GREFFE  
10.1 Modification de résolution – Achat d’appareils respiratoires. 
10.2 Établissement du calendrier des séances pour 2024. 
10.3 Appui à CARTHY – Demande de subvention. 
10.4 Adoption d’une politique de déneigement. 
10.5 Entente loisirs – Granby. 
10.6 Mandat à l’UMQ – Achat regroupé d’assurances 

dommages. 
10.7 Cession d’une partie du lot 6 573 363 à Aluko Inc. 

11. RESSOURCES HUMAINES 
11.1 Nomination du procureur substitut.  
11.2 Autorisation de dépôt de demandes de subvention pour le 

programme Emplois d’Été Canada. 
12. AMÉNAGEMENT ET URBANISME 

12.1 Dérogation mineure – 119 rue Western. 
12.2 PIIA – Architecture 5700 rue Foster. 
12.3 PIIA – Affichage – 4900 rue Foster. 
12.4 PIIA – Affichage – 4796 rue Foster. 
12.5 Modification au projet intégré 64 rue Horizon. 
12.6 Acceptation du plan-projet de lotissement des zones R-8 et 

R-74.  
12.7 Principe de plan d’implantation des nouvelles rues dans le 

projet domiciliaire Les Sommets de l’Horizon. 
INFORMATIONS ET COMMUNIQUÉS DES MEMBRES DU CONSEIL 
PÉRIODE DE QUESTION DU PUBLIC DANS LA SALLE 
13. VARIA 
14. LEVÉE DE LA SÉANCE du 7 novembre 2023. 
15 LA PROCHAINE ASSEMBLÉE SE TIENDRA mardi, le 12 

décembre 2023 à 19 heures. 
Adopté 
 

23.11.3  Questions du public  
 Les citoyens sont invités à poser des questions sur l'ordre du jour. 
 Aucune question.  
 

23.11.4 Adoption du procès-verbal du 10 octobre 2023 
  Sur proposition de monsieur Pierre Brien, le procès-verbal de la séance 

du 10 octobre 2023 est adopté. 
 

23.11.5 Dépôt de documents 
23.11.5.1 Dépôt et ratification des comptes fournisseurs. 
23.11.5.2 Procès-verbal du CCU. 
23.11.5.3 Estimé budgétaire au 31 décembre 2023. 
  
23.11.6 Avis de motion   

 
23.11.6.1 23-715-2 Étalage et activités de ventes temporaires.  

 
Monsieur André Rainville donne avis de motion qu'à une prochaine 
séance du Conseil, un règlement sera présenté pour adoption. 
 
Ce règlement aura pour objet de modifier le règlement 00-715-1 sur 
l’Étalage et les activités de ventes temporaires. 
Le projet de ce règlement est déposé conformément à l’article 356 de la 
Loi sur les Cités et Villes. 



  

23.11.7 Adoption de règlement  
 
23.11.7.1 23-946 - Emprunt de 5 625 000 $ pour le réseau d’aqueduc – Parc 

industriel Horizon.  
   
ATTENDU QUE Lors de la séance du 10 octobre 2023, un avis de 

motion a été donné par monsieur Rémi Raymond;  
 
ATTENDU QUE Lors de la même séance, un projet du règlement 23-

946 - Emprunt de 5 625 000 $ pour le réseau 
d’aqueduc – Parc industriel Horizon a été présenté 
et déposé pour consultation par le public sur le site 
Internet de la Ville. 

En conséquence, 
il est proposé par monsieur Rémi Raymond 
et résolu à l’unanimité:  
 
Que le Conseil municipal adopte le règlement 23-946 - Emprunt de 
5 625 000 $ pour le réseau d’aqueduc – Parc industriel Horizon. 
Adopté 

 
23.11.8 Finance et administration  

 
23.11.8.1 Cotisation annuelle UMQ. 

 
ATTENDU QUE La Ville de Waterloo est membre de l’Union des 

Municipalités du Québec; 
 
ATTENDU QUE L’UMQ réclame à ses membres une quote-part 

annuelle au montant de 3 497.42 $, laquelle 
propose également une tarification au Carrefour du 
capital humain au montant de 5 279.65 $, tx incl.; 

En conséquence, 
il est proposé par monsieur Pierre Brien 
et résolu à l’unanimité: 
 
Que le Conseil municipal autorise le versement de la quote-part 
annuelle de l’Union des Municipalités du Québec qui s’élève au montant 
de 3 497.42 $, taxes incluses.  
 
Que le Conseil municipal autorise également le versement d’un montant 
de 5 279.65 $ pour la tarification au Carrefour du capital humain, pour 
un total de 8 777.08 $, taxes incluses.  
Adopté 
 

23.11.8.2 Dépôt de demande – Programme d’aide à la voirie locale. 
 
ATTENDU QUE Le Directeur général de la Ville de Waterloo a pris 

connaissance des modalités d’application du volet 
Projets particuliers d’amélioration (PPA) du 
Programme d’aide à la voirie locale (PAVL) et 
s’engage à les respecter; 

 
ATTENDU QUE  Le réseau routier pour lequel une demande d’aide 

financière a été octroyée est de compétence 
municipale et est admissible au PAVL; 

 
ATTENDU QUE  Les travaux ont été réalisés dans l’année civile au 

cours de laquelle le ministre les a autorisés; 



  

ATTENDU QUE  Les travaux réalisés ou les frais inhérents sont 
admissibles au PAVL; 

 
ATTENDU QUE Le formulaire de reddition de comptes V-0321 a été 

dûment rempli; 
 
ATTENDU QUE  La transmission de la reddition de comptes des 

projets a été effectuée à la fin de la réalisation des 
travaux ou au plus tard le 31 décembre de l’année 
civile au cours de laquelle le ministre les a autorisés; 

  
ATTENDU QUE  Le versement est conditionnel à l’acceptation, par le 

ministre, de la reddition de comptes relative au projet; 
 
ATTENDU QUE,  Si la reddition de comptes est jugée conforme, le 

ministre fait un versement aux municipalités en 
fonction de la liste des travaux qu’il a approuvés, 
sans toutefois excéder le montant maximal de l’aide 
tel qu’il apparaît à la lettre d’annonce; 

 
ATTENDU QUE  Les autres sources de financement des travaux ont 

été déclarées.  
En conséquence, 
il est proposé par monsieur Rémi Raymond 
et résolu à l’unanimité :  
 
Que le Conseil de Ville de Waterloo approuve les dépenses d’un montant 
de 662 520 $ relatives aux travaux d’amélioration à réaliser et aux frais 
inhérents admissibles mentionnés au formulaire V-0321, conformément 
aux exigences du ministère des Transports du Québec, et reconnaît qu’en 
cas de non-respect de celles-ci, l’aide financière sera résiliée. 
Adopté 
 

23.11.8.3 Achat de publicité – Réseaux touristiques 2024. 
 
ATTENDU QUE  La communauté bénéficie d’importantes retombées 

économiques pendant la saison estivale grâce à 
l’achalandage touristique; 

 
ATTENDU QUE  Les placements publicitaires dans les guides et sur 

les plateformes régionales représentent des 
opportunités pour l’attraction du territoire; 

 
ATTENDU QUE  Les échéanciers de réservation et de transmission 

du matériel sont généralement planifiés entre les 
mois de septembre et décembre pour l’année 
suivante.  

En conséquence,  
il est proposé par madame Louise Côté  
et résolu à l’unanimité :  
 
Que le Conseil autorise M. Jean-Philippe Robitaille, directeur du 
développement économique et touristique, à engager les sommes 
nécessaires pour effectuer les placements publicitaires requis pour 
l’année 2024 au sein des régions de la Haute-Yamaska et des Cantons-
de-l’Est. Ces montants seront planifiés et réservés au budget de 
fonctionnement de l’année 2024. 
Adopté 
 



  

23.11.8.4  Renouvellement de l’adhésion au réseau Rues principales. 
 
ATTENDU QUE La revitalisation du centre-ville est au cœur des 

préoccupations municipales; 
 
ATTENDU QUE La mission de l’organisme Rues principales est de 

soutenir les municipalités à cet effet, notamment par 
du réseautage, un colloque et des formations, ainsi 
qu’un accompagnement personnalisé; 

 
ATTENDU QUE  La Ville aurait avantage à renouveler son adhésion 

et d’y déléguer la direction du développement 
économique et touristique, ou son représentant. 

En conséquence,  
il est proposé par monsieur André Rainville 
et résolu à l'unanimité:  
 
Que le Conseil autorise l’adhésion au réseau Rues principales au coût 
de 850 $, plus taxes, soit 977.29 $, taxes incluses. 
Adopté 
 

23.11.8.5 Adhésion à la Chambre de commerce et de l’industrie Haute-
Yamaska. 
 
ATTENDU QUE Le développement économique bénéficie 

notamment des activités de réseautage et de 
formations; 

 
ATTENDU QUE  La mission de la Chambre de commerce et de 

l’industrie Haute-Yamaska est de créer des 
occasions de réseautage et d’affaires en plus de 
soutenir le développement des connaissances 
entrepreneuriales; 

 
ATTENDU QUE  La Ville aurait avantage à renouveler son adhésion 

et d’y déléguer comme représentants M. Jean-Marie 
Lachapelle, maire et Jean-Philippe Robitaille, 
directeur du développement économique et 
touristique. 

En conséquence, 
il est proposé par monsieur André Rainville  
et résolu à l'unanimité:  
 
Que le Conseil municipal souscrive à l’adhésion à la Chambre de 
commerce et de l’industrie Haute-Yamaska pour un montant de 340 $ 
plus taxes, soit 390,92 $, taxes incluses. 
Adopté 
 

23.11.8.6 Renouvellement de l’adhésion au réseau Tourisme Cantons-de-
l’Est. 
 
ATTENDU QUE La Ville de Waterloo veut poursuivre ses efforts de 

positionnement promotionnel dans le réseau 
touristique; 

  
ATTENDU QUE Tourisme Cantons-de-l’Est est l’une des 22 

associations touristiques régionales (ATR) du 
Québec et le mandataire officiel du ministère du 
Tourisme dans la région; 



  

ATTENDU QUE Tourisme Cantons-de-l’Est travaille à la mise en 
valeur ainsi qu’au développement de l’industrie 
touristique par la promotion, la concertation, le 
soutien et la représentation de l'ensemble du 
secteur touristique; 

 
ATTENDU QUE La Ville aurait avantage à renouveler son adhésion 

pour 2024 et d'y déléguer la direction du 
développement économique et touristique, ou son 
représentant. 

En conséquence, 
il est proposé par monsieur Robert Auclair 
et résolu à l’unanimité :  
 
Que le Conseil accepte le renouvellement de l’adhésion au réseau 
Tourisme Cantons-de-l’Est au coût de 447.25 $, taxes incluses. 
Adopté 
 

23.11.8.7 Cœurs villageois et cœurs urbains. 
 
ATTENDU QUE La région des Cantons-de-l’Est est reconnue depuis 

toujours pour ses atouts naturels et culturels et 
qu’elle souhaite mettre davantage en valeur sa 
mosaïque de villes et villages au niveau touristique; 

  
ATTENDU QUE Tourisme Cantons-de-l’Est a mis sur pied un projet 

proposant une démarche visant à soutenir le 
développement de cœurs villageois et de cœurs 
urbains ayant le potentiel et l’intérêt pour offrir une 
expérience touristique distinctive et devenir de 
véritables produits touristiques durables; 

  
ATTENDU QUE L’une des caractéristiques distinctives de la région et 

de Waterloo en son cœur, est justement son décor 
naturel d’une grande beauté, riche de son patrimoine 
bâti et de la créativité des artisans qui y habitent; 

 
ATTENDU QUE La ville de Waterloo entend adopter un plan d’action 

annuel, affecter un budget annuel, faire la promotion 
du réseau et des réalisations du comité citoyen ainsi 
que maintenir la mobilisation et l’animation de son 
milieu; 

 
ATTENDU QUE       Les membres du comité cœur villageois de Waterloo, 

depuis 2017, ont su démontrer toute leur créativité, 
leurs talents et leur engagement dans les actions 
qu’ils ont mis en œuvre, portant même le 
rayonnement de leurs réalisations dans toute la 
région des Cantons-de-l’Est. 

En conséquence, 
il est proposé par madame Mélanie Malouin  
et résolu à l’unanimité :  
 
Le Conseil municipal témoigne de son intérêt à renouveler le partenariat 
avec Tourisme Cantons-de-l’Est en tant que Cœur villageois et autorise 
le directeur du développement économique et touristique, Monsieur Jean-
Philippe Robitaille, à signer cette entente en tant que gestionnaire 
principal de ce comité. 
Adopté 



  

23.11.8.8 Programme de soutien promotionnel – Tourisme Cantons-de-l’Est 
 
ATTENDU QUE La Ville de Waterloo veut poursuivre ses efforts de 

positionnement promotionnel dans le réseau 
touristique; 

  
ATTENDU QUE La Ville de Waterloo veut, par un programme de 

soutien financier, améliorer la visibilité des 
entreprises et des organisateurs d'évènements à 
caractère touristique admissibles, et par conséquent 
celle du territoire; 

  
ATTENDU QUE Le programme consiste en un soutien financier 

selon les modalités suivantes : 
 

- 75% des coûts d’inscription au guide touristique de tourisme 
Cantons-de-l’Est et à leur site internet; 
 

- 50% des coûts d’inscription aux certifications soutenues, 
marques distinctives associées et réseaux connexes à Tourisme 
Cantons-de-l’Est. 

 
En conséquence, 
il est proposé par monsieur André Rainville 
et résolu à l’unanimité :  
 
Que le Conseil accepte le renouvellement du programme de soutien 
promotionnel volet Tourisme Cantons-de-l’Est pour l’année 2023-2024, 
tel que décrit. Les montants affectés à ce programme seront prélevés à 
même la réserve financière créée par le règlement 20-918. 
Adopté 
 

23.11.8.9 Programme de soutien promotionnel – Tourisme Granby. 
 
ATTENDU QUE La Ville de Waterloo veut poursuivre ses efforts de 

positionnement promotionnels dans le réseau 
touristique; 

 
ATTENDU QUE La Ville veut, par un programme d’aide financière, 

améliorer la visibilité des entreprises et des 
organisateurs d’évènements à caractère touristique 
admissibles, et par conséquent celle du territoire;  

 
ATTENDU QUE  Le programme consiste en un soutien financier à 

hauteur de 75% pour l’inscription d’une fiche 
entreprise sur le site web et dans le guide 
touristique de Tourisme Granby, et de 50% pour la 
location d’un espace promotionnel au bureau 
d’accueil touristique saisonnier de Granby. 

En conséquence,  
il est proposé par monsieur André Rainville 
et résolu à l’unanimité :  
 
Que le Conseil accepte la mise sur pied du programme de soutien 
promotionnel : volet Tourisme Granby, pour les entreprises et 
organisateurs d’évènements admissibles de Waterloo. Que les sommes 
engagées pour ce programme soient prélevées à la réserve financière 
prévue au règlement 20-918. 
Adopté 



  

23.11.8.10 Infrastructure du réseau informatique 
 
ATTENDU QUE  Certaines composantes du réseau informatique ne 

répondent plus aux besoins actuels de 
l’organisation; 

 
ATTENDU QUE  Notre fournisseur informatique procède à certains 

travaux urgents et à l’analyse de notre infrastructure 
afin de proposer des solutions adaptées;  

 
ATTENDU QUE  La réfection et la modernisation de notre 

infrastructure nécessitent des actions telles que 
l’achat d’équipements et des travaux de ressources 
spécialisées pour assurer un réseau informatique 
efficient et sécuritaire.  

En conséquence,  
il est proposé par monsieur Rémi Raymond 
et résolu à l’unanimité :  
 
Que le Conseil autorise une enveloppe de 125 000 $ pour l’analyse, 
l’achat d’équipements et la réalisation de travaux qui sera assumée par 
le fonds de roulement sur 5 ans. Advenant que la dépense soit 
inférieure au montant prévu, la trésorière est autorisée à retourner au 
fonds de roulement la somme inutilisée. Ainsi, le remboursement sera 
ajusté en conséquence sur une période de 5 ans. 
Adopté 
 

23.11.8.11 Achat d’équipements informatiques 
 
ATTENDU QUE Certains équipements informatiques, devenus 

obsolètes, sont à remplacer et d’autres sont à 
acquérir pour combler les besoins du personnel; 

 
ATTENDU QU’ It-Ted a déposé une soumission pour ces 

équipements, laquelle est faite au montant de 
4 076.08 $, taxes incluses. 

En conséquence, 
il est proposé par monsieur Rémi Raymond 
et résolu à l’unanimité :  
 
Que le Conseil autorise un montant de 5 000 $ pour l’achat 
d’équipements informatiques et pour les coûts supplémentaires reliés à 
cet achat. Ce montant sera assumé par le fonds de roulement sur 5 ans. 
 
Advenant que la dépense soit inférieure au montant prévu, la trésorière 
est autorisée à retourner au fonds de roulement la somme inutilisée. 
Ainsi, le remboursement sera ajusté en conséquence sur une période 
de 5 ans. 
Adopté 
 

23.11.8.12 Modification réseau récupérateur de chaleur – Aréna. 
 
ATTENDU QUE  L’utilisation d’un système de récupération de chaleur 

est une alternative à l’utilisation de toutes formes 
d’énergie pour chauffer l’eau;  

 
ATTENDU QUE Le système de récupération de chaleur à l’aréna 

nécessite des travaux essentiels à son bon 
fonctionnement;  



  

ATTENDU QUE  La compagnie GNR Corbus a fait une soumission au 
montant de 17 170 $, taxes en sus, pour procéder 
aux travaux nécessaires;  

 
ATTENDU QUE Cette démarche nécessite également une 

intervention d’un électricien; 
 
ATTENDU QUE Le montant maximal autorisé pour procéder aux 

travaux est de 21 000 $, taxes incluses; 
 
ATTENDU QU’ Un retour sur investissement est possible après deux 

saisons d’activités considérant les économies 
d’énergie. 

En conséquence, 
il est proposé par madame Louise Côté 
et résolu à l’unanimité :  

 
Que le Conseil autorise une dépense totale de 21 000 $ pour le réseau 
récupérateur de chaleur de l’aréna. Cette dépense sera assumée par le 
fonds de roulement sur 5 ans.  
 
Advenant que la dépense soit inférieure au montant prévu, la trésorière 
est autorisée à retourner au fonds de roulement la somme inutilisée. 
Ainsi, le remboursement au fonds de roulement sera ajusté en 
conséquence sur une période de 5 ans. 
Adopté 
  

23.11.8.13 Subvention aux organismes – Volet IX. 
 
ATTENDU QUE Différents organismes essentiels au dynamisme de 

la Ville ont besoin de soutien financier pour mener à 
bien leurs activités;  

 
ATTENDU QUE Le service des loisirs de la culture et de la vie 

communautaire a un budget prévu pour soutenir ces 
demandes de soutien financier;  

 
ATTENDU QUE  La demande de l’Ensemble vocal les VoixSins est 

approuvée au montant figurant ci-dessous et que le 
montant accordé sera prélevé dans le budget 2023; 

-Ensemble vocal les VoixSins   1 500 $. 
 

En conséquence, 
il est proposé par monsieur Pierre Brien 
et résolu à l’unanimité :  

 
Que le Conseil, sur recommandation du comité loisir, autorise le soutien 
financier approuvé pour l’organisme ci-dessus mentionné.  
Adopté 
 

23.11.9 Adjudication de contrat 
 
23.11.9.1 Services professionnels – Aqueduc Horizon et Nadeau.  

 
ATTENDU QUE Le conseil désire mettre en place un réseau 

d’aqueduc pour l’alimentation en eau des industries 
de la rue Nadeau dans le parc industriel Horizon; 

 
 



  

ATTENDU QUE Le directeur des travaux publics a demandé à 2 
firmes de consultants en génie civil une offre de 
service sur invitation pour la préparation d’un appel 
d’offres pour les services professionnels, incluant 
une description technique et une estimation 
budgétaire des services professionnels et des 
travaux, ainsi qu’une assistance lors de la période de 
conception pour la construction de ce réseau 
d’aqueduc soit : à Groupe Metta et à Danielle 
Comeau Ing.; 

 
ATTENDU QUE Seule Danielle Comeau, ingénieure, a déposé une 

soumission. 
En conséquence, 
il est proposé par monsieur Rémi Raymond 
et résolu à l’unanimité :  
 
Que le Conseil, sur recommandation du chargé de projet aux travaux 
publics, accorde le mandat de préparation d’un appel d’offres et autres 
travaux prévus à l’offre de services 2023-006 pour un montant de de 
37 366.88 $, taxes incluses. Ce contrat est conditionnel à l’approbation 
du règlement d’emprunt 23-946.  
Adopté 
 

23.11.9.2 Services professionnels – Rue Western. 
 
ATTENDU QU’ À la suite du rapport déposé par la firme Maxxum 

Gestion d’actifs, mandaté par la MRC de la Haute 
Yamaska pour produire un plan d’intervention des 
infrastructures routière local (PIIRL), des routes ont 
été ciblées pour être refaites; 

 
ATTENDU QUE Dans ce rapport la rue Western, entre le chemin de 

l’Horizon et la sortie de la ville en direction de Fulford, 
a été identifié comme prioritaire; 

 
ATTENDU QUE Pour exécuter ces travaux, la ville doit aller en appel 

d’offre sur invitation pour la conception des plans et 
devis pour les services suivants : 

 Plans, devis et estimation préliminaire; 
 La préparation des plans et devis pour approbation et l’appel d’offres; 
 La demande de déclaration en conformité et permis à la MRC; 
 L’appel d’offre pour le contrôle des matériaux; 
 Assistance durant l'appel d'offre; 
 Analyse des soumission et recommandation. 
 
ATTENDU QUE Le directeur des travaux publics a demandé à 5 

firmes une offre de service pour la conception des 
plans et du devis; 

 
ATTENDU QUE 2 soumissionnaires sur les 5 firmes invitées ont 

déposé des offres de services.  
 FNX au montant de     20 966.00$; 
 GBI au montant de     80 200,00$; 
 Côté Jean     N’ont pas déposé; 
 Groupe Shellex     N’ont pas déposé; 
 Danielle Comeau ing.   N’a pas déposé. 
 
 



  

En conséquence, 
il est proposé par madame Mélanie Malouin 
et résolu à l’unanimité :  
 
Que le Conseil, sur recommandation du directeur des travaux publics, 
accorde à FNX INOV le contrat de services professionnels pour la 
conception des plans et du devis pour un montant de 20 966.00 $, plus 
taxes, soit un montant de 24 105.66 $, taxes incluses. Les fonds seront 
pris au budget de fonctionnement et à la subvention du PIIRL (96-009). 
Adopté 
 

23.11.9.3 Achat de logiciel pour taxation - compteurs d’eau.  
 
ATTENDU QUE La Ville a remplacé ses logiciels de gestion 

municipale afin de coordonner l’échange de 
données entre les départements; 

 
ATTENDU QUE Le logiciel de taxation acquis n’offre pas la 

possibilité de calculer la taxation reliée aux 
compteurs d’eau; 

 
ATTENDU QUE PG Solutions propose un logiciel pour cet aspect de 

la taxation. 
En conséquence, 
il est proposé par madame Louise Côté 
et résolu à l’unanimité :  
 
Que le Conseil, sur recommandation du directeur général, autorise 
l’acquisition du logiciel de PG Solutions pour la taxation reliée aux 
compteurs d’eau, pour un montant de 8 594 $ plus taxes, soit un 
montant de 9 880.95 $, taxes incluses. Ce montant sera affecté au 
fonds de roulement sur 5 ans.    
Adopté 
 

23.11.9.4 Convention de mandat - Loi 25  
 
ATTENDU QUE  La Ville de Waterloo désire assurer la protection des 

renseignements personnels qu’elle détient en toute 
transparence;  

 
ATTENDU QUE  L’article 63.3 de la Loi sur l’accès aux documents 

des organismes publics et sur la protection des 
renseignements personnels (la « Loi sur l’accès ») 
prévoit plusieurs obligations pour les municipalités, 
notamment l’adoption de politiques et de 
procédures, la formation, etc.; 

 
ATTENDU QU’ Après l’atteinte des premières exigences, la Ville 

désire s’adjoindre d’experts afin de finaliser les 
obligations en la matière. 

En conséquence, 
il est proposé par monsieur Pierre Brien 
et résolu à l’unanimité :    
 
Que le conseil accepte la convention de mandat et d’honoraires 
proposée par Therrien Couture Jolicoeur au montant de 14 400 $ plus 
taxes, soit un montant de 16 556.40 $, taxes incluses.  
 
 



  

Selon l’échéancier des travaux à confirmer, les coûts seront imputés à 
l’année 2023 ou 2024. Le Conseil autorise la directrice générale 
adjointe, Jessica McMaster, à signer la convention et à imputer les 
montants au budget de fonctionnement selon la réalisation des travaux. 
Adopté 
 

23.11.9.5 Directive de changement #4 – Beaulac, des Flandres. 
 
ATTENDU QUE Lors de la séance ordinaire du 15 aout 2023, Sintra 

s’est vu octroyer le contrat de réfection des rues Des 
Flandres et Beaulac ainsi que le pavage de la couche 
de surface des rues Nautiqua et Nautilus; 

 
ATTENDU QUE Lors de l’exécution de ces travaux un couvercle de 

fonte, non identifié par la ville, a endommagé 
l’équipement de l’entrepreneur lors du planage de la 
chaussée de la rue Des Flandres, ce qui a entraîné 
des coûts supplémentaires dus à l’arrêt des travaux 
ainsi qu’à la réparation sur place. 

En conséquence, 
il est proposé par monsieur André Rainville 
et résolu à l’unanimité :  
 
Que le Conseil, sur recommandation du comité des travaux publics, 
accepte la directive de changement #4 au montant de 5 580.57 $, taxes 
incluses, pour les frais encourus par le couvercle de regard non-
identifié. Cette dépense sera assumée par le règlement d’emprunt 23-
942. 
Adopté 
 

23.11.9.6 Réaménagement des bureaux de la SAAQ. 
 
ATTENDU QUE La Ville de Waterloo est présentement dans une 

période de croissance importante; 
 
ATTENDU QU’ L’achalandage aux bureaux de la SAAQ a augmenté 

de façon significative, ce qui a entraîné l’embauche 
d’une nouvelle employée;  

 
ATTENDU QUE La Ville doit effectuer des travaux d’aménagement 

intérieur aux bureaux de la SAAQ afin d’implanter 
une aire de service supplémentaire; 

 
ATTENDU QUE Ces travaux ne peuvent s’effectuer en régie interne 

étant donné la présence possible d’amiante dans les 
murs et la structure existante du bâtiment de l’hôtel 
de ville. De plus, les travaux, étant assujettis aux 
normes du Code National du Bâtiment et du Code de 
Prévention Incendie, doivent être effectués par des 
entrepreneurs qualifiés; 

 
ATTENDU QUE Les travaux doivent obligatoirement faire l’objet de 

plans d’architecte et que ceux-ci ont été produits. 
En conséquence, 
il est proposé par madame Mélanie Malouin 
et résolu à l’unanimité :  
 
 
 



  

Que le Conseil, sur recommandation du directeur de l’urbanisme, autorise 
les travaux de réaménagement des bureaux de la SAAQ par Construction 
POP au montant de 74 733.75 $, taxes incluses. Ce projet sera financé 
par le surplus non affecté.  
Adopté 
 

23.11.10 Service du greffe   
 

23.11.10.1 Résolution amendée - Fourniture d'appareils de protection 
respiratoire isolants et autonomes. 
 
ATTENDU QUE Le Service de sécurité incendie doit renouveler ses 

appareils de protection respiratoire isolants et 
autonomes; 

 
ATTENDU QUE La Ville est allée en appel d’offres sur SEAO pour ces 

équipements; 
 
ATTENDU QU' Un seul soumissionnaire a répondu à l'appel d'offres, 

savoir:  
 - Aréo-Feu Ltée qui a soumissionné au montant de 190 530.82 $, tx incl. 
 
En conséquence, 
il est proposé par monsieur Pierre Brien 
et résolu à l'unanimité:  
 
Que le Conseil, sur recommandation du directeur du Service de sécurité 
incendie, accepte la soumission d'Aréo-Feu Ltée au montant de 190 
530.82 $, taxes incluses, pour l'achat d'appareils de protection 
respiratoire isolants et autonomes.  Cette dépense sera financée par le 
fonds de roulement sur 10 ans. La présente résolution remplace et 
abroge la résolution 23.10.8.2. 
Adopté 
 

23.11.10.2 Établissement du calendrier des séances pour l’année 2024. 
 
ATTENDU QUE L’article 319 de la Loi sur les cités et villes prévoit 

que le Conseil d’une municipalité doit établir, avant 
le début de chaque année civile, le calendrier de 
ses séances ordinaires pour la prochaine année en 
fixant le jour et l’heure du début de chacune. 

En conséquence, 
il est proposé par madame Louise Côté 
et résolu unanimement : 
 
Que le calendrier ci-après soit adopté relativement à la tenue des 
séances ordinaires du Conseil de la Ville de Waterloo pour l'année 
2024, ces séances se tenant le mardi et débutant à 19 heures : 
 16 janvier  13 février 12 mars 9 avril
 14 mai 11 juin 9 juillet 13 août   
 10 septembre 8 octobre 5 novembre  
  10 décembre 12 décembre séance du budget  
 
Qu’un avis public du contenu du présent calendrier soit publié par le 
greffier, conformément à la Loi. 
Adopté  
 

 
 



  

23.10.10.3 Appui à la CARTHY- Demandes de subventions. 
 
ATTENDU QUE La Ville de Waterloo, tout comme la CARTHY 

souhaite favoriser le développement et la 
consolidation du réseau de la Route verte et des 
réseaux cyclables régionaux qui s’y greffent; 

 
ATTENDU QUE La CARTHY a présenté un projet de réfection de la 

piste L’Estriade, pour un tronçon du centre-ville de 
Waterloo; 

 
ATTENDU QUE La CARTHY est un organisme reconnu par la Ville de 

Waterloo et a pour mandat d’assumer la gestion et le 
développement des pistes cyclables sur le territoire 
de la MRC de La Haute-Yamaska et de Bromont ; 

 
ATTENDU QUE       La CARTHY souhaite déposer une demande au 

programme « Programme d’aide aux 
infrastructures de transport actif (Véloce III) » 
avec comme objectif de favoriser le développement 
et la consolidation du ministre des transports et de la 
mobilité durable du réseau de la Route verte et des 
réseaux cyclables régionaux qui s’y greffent, d’aider 
les partenaires à conserver, à améliorer et à mettre 
aux normes ces infrastructures ainsi que de les 
soutenir dans l’entretien des segments relevant de 
leur responsabilité. 

En conséquence,  
il est proposé par monsieur Pierre Brien 
et résolu à l'unanimité:  
 
Que le Conseil municipal appuie le dépôt de la demande de CARTHY au 
programme d’aide aux infrastructures de transport actif (Véloce III) du 
ministère des transports et de la mobilité durable. 
Adopté 
 

23.11.10.4 Adoption d’une politique de déneigement.   

ATTENDU QUE La Ville de Waterloo souhaite se doter d’une politique 
de déneigement; 

ATTENDU QUE Cette politique établit le cadre et les normes du 
déneigement sur le territoire. 

En conséquence, 
il est proposé par monsieur André Rainville  
et résolu à l’unanimité :  
 
Que le Conseil, sur recommandation du directeur des travaux publics, 
adopte la politique de déneigement telle que déposée.   
Adopté 
  

23.10.10.5 Signature d’entente loisirs – Granby. 
 
ATTENDU QUE La Ville de Waterloo souhaite se prévaloir d'une 

entente en matière de loisirs avec la Ville de 
Granby; 

 
 
 



  

ATTENDU QUE La Ville de Waterloo choisit l’option du mode de 
paiement de type « coût à la carte » avec une 
facturation annuelle selon le nombre de cartes 
émises à ses citoyens;  

 
ATTENDU QUE L’entente permettra aux citoyens de Waterloo 

d'obtenir une carte-loisirs de Granby, moyennant les 
coûts mentionnés ci-dessous plus les taxes 
applicables; 

 pour l’an 1 (2024) : 175,00 $ par détenteur d’une carte-loisirs 
 pour l’an 2 (2025) : 183,75 $ par détenteur d’une carte-loisirs 
 pour l’an 3 (2026) : 192,94 $ par détenteur d’une carte-loisirs 
 pour l’an 4 (2027) : 202,58 $ par détenteur d’une carte-loisirs 
 pour l’an 5 (2028) : 212,71 $ par détenteur d’une carte-loisirs 
 
ATTENDU QUE La ville de Waterloo reconnaît que les citoyens de 

Granby auront priorité lors des inscriptions; 
 
ATTENDU QUE Ladite entente sera en vigueur du 1er janvier 2024 

jusqu’au 31 décembre 2028.  
En conséquence, 
il est proposé par monsieur Robert Auclair 
et résolu à l'unanimité:  
 
Que le Conseil autorise le maire, Jean-Marie Lachapelle et le directeur 
général et greffier, Louis Verhoef, à signer l'entente en matière de loisirs 
avec la Ville de Granby. 
Adopté 
 

23.11.10.6 Mandat à l’UMQ – Achat regroupé d’assurances dommages.  
 
ATTENDU QUE, Conformément aux articles 29.9.1 de la Loi sur les 

cités et villes et 14.7.1 et suivants du Code municipal, 
la Ville de Waterloo souhaite joindre à nouveau 
l’Union des municipalités du Québec et l’un de ses 
regroupements pour l'achat en commun 
d'assurances de dommages pour la période du 1er 
décembre 2023 au 1er décembre 2028, ainsi que 
pour des services de consultant et de gestionnaire de 
risques.  

En conséquence, 
il est proposé par madame Louise Côté 
et résolu à l’unanimité :  
  
Que la Ville de Waterloo joigne à nouveau, par les présentes, l’un des 
regroupements d’achat de l’Union des municipalités du Québec, en vue 
de l’octroi d’un contrat d’assurances de dommages. 
 
Que le Conseil autorise le maire, le greffier ou la trésorière à signer, pour 
et au nom de la municipalité, l'entente intitulée « ENTENTE du 
regroupement Estrie relativement à l'achat en commun d'assurances de 
dommages pour la période 2023-2028 et de services de consultant et de 
gestionnaire de risques, soumise et jointe aux présentes pour en faire 
partie intégrante comme si récitée au long.   
Adopté 
 
 
 
 



  

23.10.10.7 Cession d’une partie de lot – Aluko Inc. 
 
ATTENDU QU’ Au terme de la séance ordinaire du 13 juin 2023, le 

conseil municipal autorisait la signature du contrat 
de vente du lot numéro 6 573 364; 

 
ATTENDU QU’     À l’article 10 de l’acte de vente, il est stipulé 

que, dans l’éventualité où des contraintes 
biologiques et des contraintes hydriques, pouvant 
affecter un éventuel agrandissement du bâtiment 
projeté sur l’immeuble vendu, le Vendeur s’engage à 
céder sans contrepartie additionnelle une partie du 
lot SIX MILLIONS CINQ CENT SOIXANTE-TREIZE 
MILLE TROIS CENT SOIXANTE-TROIS (6 573 363) 
du cadastre du Québec, circonscription foncière de 
Shefford, laquelle partie sera adjacente à l’Immeuble 
vendu (à l’Est) et ne doit pas être sujette auxdites 
contraintes biologiques et contraintes hydriques donc 
doit être constructible; 

 
ATTENDU QUE Dans le cadre de la vérification diligente de 

l’Acquéreur, ce dernier a obtenu un rapport d’étude 
biologique, lequel a été préparé par Jonathan ROY, B. 
Sc. Biologiste (J.R. Environnement Inc.) (dossier 
numéro : Bio-799-6711 / mai 2023). Il ressort de ce 
rapport qu’une portion de l’immeuble est sujette à des 
contraintes biologiques et des contraintes hydriques 
pouvant affecter un éventuel agrandissement du 
bâtiment projeté sur l’immeuble vendu. 

En conséquence, 
il est proposé par madame Louise Côté 
et résolu à l’unanimité :  
 
Que le Conseil, sur recommandation du directeur général, approuve la 
cession d’une partie du lot 6 573 363 du cadastre du Québec, 
circonscription foncière de Shefford, d’une superficie approximative de 
4300 mètres carrés. La superficie exacte sera connue seulement lorsque 
nous pourrons déterminer avec exactitude la partie de lot non nécessaire 
à la disposition de la neige usée, c’est-à-dire à la fin de l’hiver 2023. 
Adopté 
 

23.11.11 Ressources humaines   
 

23.11.11.1  Nomination d’un procureur substitut – Cour municipale. 
 
ATTENDU QUE La Cour municipale de Waterloo doit nommer un 

procureur substitut en cas d’impossibilité d’agir ou 
d’absence du procureur en poste; 

 
ATTENDU QUE Le procureur substitut qui a agi à ce titre a pris sa 

retraite. 
En conséquence,  
il est proposé par monsieur Rémi Raymond 
et résolu à l'unanimité:  
 
Que le Conseil procède à la nomination de Me Annick Viau au poste de 
procureur substitut de la couronne. 
Adopté 
 



  

23.11.11.2 Autorisation de dépôt de demandes de subvention pour le 
programme Emplois d’Été Canada. 
 
ATTENDU QUE Le gouvernement fédéral offre un programme de 

subvention nommé Emplois d’Été Canada (EEC) 
supportant l’embauche de personnel étudiant 
pendant la période estivale; 

 
ATTENDU QU’ Un agent principal du compte Service en ligne de 

subventions et contribution (SELSC) doit être 
autorisé à agir au nom de l’organisation; 

  
ATTENDU QUE Les services des loisirs et du tourisme doivent 

procéder à l’embauche de personnel temporaire 
pour la saison estivale; 

 
ATTENDU QUE Ce personnel d’appoint est essentiel afin d’offrir des 

services de qualité aux citoyens et aux touristes. 
En conséquence,  
il est proposé par madame Louise Côté 
et résolu à l'unanimité:  
 
Que le Conseil autorise Mme Jessica McMaster à agir à titre d’agent 
principal. Le Conseil autorise également les directeurs des services 
mentionnés, ou leur représentant, à constituer un compte auprès du 
SELSC, à déposer et à signer les demandes de subventions auprès du 
programme Emplois d’été Canada pour la saison 2024. 
Adopté 
 

23.11.12 Aménagement et urbanisme 
 

23.11.12.1 Dérogation mineure – 119 rue Western.   
 
ATTENDU QUE M. Cournoyer a fait la présentation de la propriété, et 

de la demande de dérogation mineure pour 
régulariser le titre. En effet, à l’époque de l’installation 
de la piscine et du bâtiment accessoire pour ses 
accessoires, les lignes des limites de terrain n’étaient 
pas claires;  

 
ATTENDU QUE Le projet a fait l’objet d’une demande de permis en 

bonne et due forme et que le demandeur a fourni 
tous les éléments nécessaires à l’étude du dossier; 

 
ATTENDU QUE L’implantation prévue ne cause pas préjudice aux 

propriétés voisines. 
En conséquence, 
il est proposé par madame Mélanie Malouin 
et résolu à l’unanimité :  
 
Que le Conseil, sur recommandation du CCU, approuve la dérogation 
mineure, telle que présentée. 
Adopté 
 

23.11.12.2 PIIA – Architecture 5700 rue Foster 
 
ATTENDU QUE,  Photos et plan à l’appui, l’inspecteur-adjoint a 

présenté le dossier de rénovation extérieure pour 
l’immeuble situé au 5700 Foster : les propriétaires 



  

désirent enlever l’enseigne et son boîtier, et 
remplacer la galerie en porte-à-faux par un simple 
garde-corps noir.  

 
ATTENDU QUE Les travaux proposés consistent en une 

amélioration de la façade du bâtiment, et ne nuiront 
pas au cadre bâti. 

En conséquence, 
il est proposé par monsieur Robert Auclair 
et résolu à l’unanimité :  
 
Que le Conseil, sur recommandation du CCU, approuve ces travaux. 
Adopté 
 

23.11.12.3 PIIA – Affichage 4900 rue Foster. 
 
ATTENDU QUE Photos à l’appui, l’inspecteur-adjoint a fait la 

présentation de l’affichage dans la vitrine des Ballets 
Jacinthe Daviau; 

 
ATTENDU QUE L’entreprise a fait sa demande en bonne et due 

forme et que la Ville a en main tous les éléments 
nécessaires à l’étude du dossier; 

 
ATTENDU QUE Le lettrage respecte le règlement municipal en 

termes de couverture de la surface de vitre. 
En conséquence, 
il est proposé par madame Mélanie Malouin 
et résolu à l’unanimité :  
 
Que le Conseil, sur recommandation du CCU, approuve le lettrage pour 
le 4900 rue Foster, tel que présenté. 
Adopté 
 

23.11.12.4 PIIA – Affichage 4796 rue Foster. 
 
ATTENDU QUE Photos à l’appui, l’inspecteur-adjoint a fait la 

présentation de l’affichage dans la vitrine du magasin 
Vrac futé; 

 
ATTENDU QUE L’entreprise a fait sa demande en bonne et due 

forme et que la Ville a en main tous les éléments 
nécessaires à l’étude du dossier; 

 
ATTENDU QUE Le lettrage respecte le règlement municipal en 

termes de couverture de la surface de vitre. 
En conséquence, 
il est proposé par monsieur Robert Auclair 
et résolu à l’unanimité :  
 
Que le Conseil, sur recommandation du CCU, approuve le lettrage au 
4796 rue Foster, tel que présenté. 
Adopté 
 

23.11.12.5 Modification au projet intégré 64 ch. De l’Horizon. 
 
ATTENDU QUE M. Cournoyer a présenté la situation de la 

construction neuve au 64 chemin de l’Horizon, où le 
développeur souhaite modifier la façade pour mieux 



  

l’adapter au dénivellement de la propriété. 2 escaliers 
en façade seraient retirés pour les remplacer avec 
des entrées en rez-de-jardin;  

 
ATTENDU QUE L’entreprise a fait sa demande en bonne et due 

forme et que la Ville a en main tous les éléments 
nécessaires à l’étude du dossier; 

 
ATTENDU QUE Les modifications proposées ne nuisent pas au 

cadre bâti. 
En conséquence, 
il est proposé par madame Mélanie Malouin 
et résolu à l’unanimité :  
 
Que le Conseil, sur recommandation du CCU, approuve les modifications 
au projet au 64 chemin de l’Horizon, tel que présentées. 
Adopté 
 

23.11.12.6 Acceptation du plan-projet de lotissement – Les Vallons. 
 
ATTENDU QUE Le promoteur du projet résidentiel « Les Vallons » 

présente à la municipalité, pour acceptation, la 
prochaine phase de développement de son projet. Il 
s’agit de la construction de 22 habitations 
unifamiliales jumelées et de 35 habitations 
unifamiliales isolées;  

 
ATTENDU QUE, D’après le règlement 23-849-10 sur le lotissement, 

tout plan relatif à une opération cadastrale doit 
présenter un projet de morcellement du terrain afin 
d’être approuvé par le Conseil;  

 
ATTENDU QUE Le dernier plan projet reçu en date du 4 mars 2023 

respecte les attentes de la municipalité et les 
exigences des règlements de zonage et de 
lotissement. 

En conséquence, 
il est proposé par monsieur Robert Auclair 
et résolu à l’unanimité :  
 
Que le Conseil, sur recommandation du directeur général, accepte la 
demande de morcellement pour le projet immobilier « Les Vallons » et 
spécifie que toute modification à ce plan doit être approuvée par le 
conseil.  
Adopté 
 

23.11.12.7 Principe de plan d’implantation – Les Sommets de l’Horizon 
 
ATTENDU QUE Le promoteur du projet résidentiel « Les Sommets 

de l’Horizon » a présente à la municipalité un plan 
préliminaire du projet de tracé des futures rues dudit 
développement;  

 
ATTENDU QUE     Le dernier plan reçu de Daniel Touchette, arpenteur 

géomètre, en date du 16 octobre 2023 respecte les 
attentes de la municipalité. 

En conséquence, 
il est proposé par madame Mélanie Malouin 
et résolu à l’unanimité :  



  

Que le Conseil, sur recommandation du directeur général, approuve le 
plan préliminaire de tracé des futures rues du projet résidentiel « Les 
Sommets de l’Horizon ».  Toute modification à ce plan doit être 
approuvée par le conseil.  
Adopté 
 

 Informations et communiqués des membres du conseil  
 Période de questions du public. 
 
 Paul-Émile Métivier : Questionne sur la décision prise quant aux 

maisonnettes de l’OMH. 
 
 Johan Viel : Prolongement de la rue Martin, quel type de fonderie s’y 

installe? Panneau No Truck existant sur la rue Martin. Stop angle 
Western et Martin. Site à neige usée. 

 
 Robin Lemieux : Demande un changement de règlement pour interdire 

complètement les camions sur la rue Martin, entre Western et Horizon. 
La construction de l’entreprise Aluko dans le parc industriel s’effectue-t-
elle dans un milieu humide? Il questionne la construction d’une fonderie 
près d’une ligne de gaz naturel. 

   
23.11.13 Varia  

 
23.11.14 Levée de l’assemblée   

  
 La séance ordinaire du 7 novembre 2023 est levée à 20h02. 
 

23.11.15 Prochaine assemblée 
  
 La prochaine assemblée se tiendra le mardi, 12 décembre 2023 à 

19h00. 
  

 
________________________ 
Maire 
 
 
________________________      
Greffier  


